

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Lúnes 24 Octubre de 1887.

Año XV. Núm. 4.440.

## NOTICIAS

*El Polo Norte observado desde un globo.*—El intrincado problema de la direccion de los globos no ha sido resuelto toda vía por la ciencia, pero las tentativas que se han hecho y los repetidos ensayos que se han llevado á cabo en los países cultos del mundo, han dado una perfeccion relativa á la direccion voluntaria impresa á los aerostatos, que permite neutralizar de algun modo la accion de las corrientes atmosféricas que impiden dirigir los globos á los puntos que desean los sabios para resolver los problemas que hasta hoy son un misterio para la ciencia.

Los esfuerzos realizados hasta aquí son inauditos y todos han fracasado al ponerlos en práctica.

En la actualidad halaga á muchos físicos distinguidos los trabajos que se están haciendo desde mucho tiempo por el doctor Buset, que se propone nada menos que ir en globo desde Nueva-York al polo Norte. Estos trabajos están muy adelantados. En Nueva-York se está dando la última mano á un gigantesco globo, que ha de conducir al audaz aereonauta á las nieves del polo.

La partida de Nueva-York está fijada para el 1.º de Julio de 1888. A más de la tripulacion y de algunos periodistas, está dispuesto el aereonauta á aceptar como compañeros de viaje á cuantos contribuyan con mil francos á la construccion del buque aéreo.

Por ahora el itinerario trazado es el siguiente: Nueva-York, Filadelfia, Washington, Chicago, Omaha, San Francisco, Yeddo, Canton, Pekin, Constantinopla, Roma, Paris, Berlin, Copenhague, Stockolmo, y desde este punto al polo Norte.

La empresa es tan colosal como atrevida. ¿Se conseguirá su realizacion? Confiamos en la ciencia y en el audaz espíritu del hombre, que tantos portentos consigue en nuestros días.

A excepcion de Paris y de San Petersburgo, la parada en cada ciudad será de una hora. En estas ciudades se detendrá de doce á veinticuatro horas con objeto de adquirir provisiones y admitir nuevos viajeros, así como á las comisiones científicas que lo han de acompañar.

El itinerario del regreso no se ha formulado todavía.

*Ocupacion de gentes desocupadas*—Uno de los «sportman» más conocidos y respetados de Inglaterra, lord Ailesbury, acaba de ser objeto de una medida de rigor por parte del Jockey-Club. Dicese que lord Ailesbury habia dado orden á su jockey Martin, en una de las recientes carreras de York, de que se dejara ganar la carrera, orden que el jockey no pudo cumplir exactamente, porque el caballo que montaba era muy superior al que le hacia la competencia.

Comprobado el hecho, el Jockey-Club ha sentenciado que no se admita ningun caballo de lord Ailesbury en ninguno de los hipódromos más sometidos á la jurisdiccion de aquella sociedad de «sport».

La impresion producida por la severidad de este fallo ha sido grande, porque los juicios del Jockey-Club son muy respetados en toda Inglaterra.

Quando Jorge IV era príncipe de Gales,

su jockey, Samuel Chifney, fué acusado de cometer actos de indelicadeza semejantes, y los miembros del Jockey-Club acordaron que no permitirian que corriera ningun caballo del príncipe, montado por Samuel Chifney, Jorge IV, convencido de la justicia del acuerdo, se retiró del «turf» por algun tiempo.

El caso se repitió en 1861 con otro «sportman» llamado Mr. Bryan. Pero como ahora lord Ailesbury no ha podido aducir en su defensa circunstancia atenuante, el Jockey-Club ha pronunciado contra él la declaracion mas severa.

Como los hipódromos ingleses están cerrados por siempre para lord Ailesbury, el noble lord se propone vender sus cuadras, que ya no le sirven de utilidad alguna.

Lord Ailesbury es miembro de la Cámara Alta, y como la sentencia del Jockey-Club está motivada por un acto de reconocida mala fé, se pregunta si será excluido de la Cámara. Para esto sería preciso privarle de su título y herir en su persona una de las familias mas nobles de Inglaterra.

Solo la Reina tiene poder para tanto, y por ésto se duda que se lleve á tal extremo el castigo; pero de todos modos las consecuencias de la falta serán desastrosas para el noble lord. En Inglaterra no se olvidan las cosas tan pronto, y la mancha arrojada al blason de los Ailesbury será indeleble.

*El velocipido de vapor.*—Los franceses MM. Roger de Montais y L' Héritier han modificado recientemente el triciclo de vapor y construido un aparato cuyas ruedas posteriores miden un metro y dos decímetros de diámetro, en tanto que la delantera mide solamente 68 centímetros.

La caldera, que se alimenta con petróleo y no despidе la más mínima cantidad de humo, se halla colocada delante del asiento del velocipidista, y debajo el depósito de petróleo, que puede contener diez litros, ó sea la cantidad necesaria para que el mecanismo funcione durante diez horas.

Detrás de ese depósito se halla situado otro mayor dividido en dos compartimientos destinado al agua y de 34 litros de capacidad, ó sea el líquido necesario para alimentar la caldera durante dos horas y media próximamente.

Una de las secciones de ese recipiente sirve de condensador y lleva su correspondiente silbato, que se utiliza para dar á conocer la presencia del velocipido y para espantar las caballerías en caso preciso.

El motor se halla dispuesto en sentido vertical y en la extremidad posterior del aparato, con objeto de contrabalancear el peso de la caldera; pesa 40 kilogramos y trabaja con dos cilindros de seis centímetros de diámetro y 10 de movimiento lineal.

En el vehículo pueden tomar asiento dos personas.

Los aparatos necesarios para ponerse á cubierto de la lluvia y del polvo van dispuestos en una caja que se encuentra á la altura de la mano, lo mismo que los registros para manejar la caldera y regular la velocidad y direccion del triciclo.

La caldera tiene 40 centímetros de diámetro y 37 de altura, contiene 18 tubos y convierte en vapor 16 litros de agua por hora.

Al cuarto de hora despues de encendida la lámpara, que mide 10 centímetros de altura y 36 de anchura, el velocipido, si vale llamarlo así por la analogia, puede ponerse en movimiento.

*Los correos en Inglaterra.*—El ministro de Correos y Telégrafos acaba de publicar una voluminosa memoria sobre la administracion de Correos en la Gran Bretaña é Irlanda.

Resulta de las cifras presentadas en este libro que durante el año de 1886 se han distribuido en el Reino-Unido, 1 billon 459.900.000 cartas; 180.000.000 tarjetas postales; 368.900.000 circulares y otros papeles semejantes; 131.200.000 periódicos ó impresos, y 32.860.000 paquetes postales, lo que representa un total de 2 billones 192.960.000 objetos.

La administracion ocupa un personal permanente de 34 800 empleados, de los cuales 3 767 son mujeres; además, los encargados de recoger la correspondencia en provincias, emplean, á título de auxiliares, 47.000 personas de ambos sexos para ayudarles en los deberes de su cargo.

Los ingleses, que no escasean, por cierto, los elogios á su patria, pretenden que han llegado al máximo de prosperidad y civilizacion, puesto que cada habitante del Reino Unido recibe al año 63 cartas, tarjetas postales ó periódicos por el correo. En Alemania esta proporcion es de 48; en Francia de 36, en Asturias de 18; en Italia de 12. Persia figura en el último grado de la escala, porque no corresponde á cada persa más que un décimo de carta al año.

Dado este desarrollo en el servicio de correos, no sorprenderá á nadie que la administracion obtenga beneficios enormes. Despues de pagados todos los gastos, el Tesoro nacional ingresó el año último la cantidad de 2.314 633 libras esterlinas. Esta suma no fué mayor porque se cubrió el déficit de 470.000 libras, originado por la reforma en las tarifas de telégrafos.

Antes el precio mínimo de un despacho era de un chelin; desde 1.º de enero de 1886 se pueden transmitir telegramas de doce palabras por seis peniques. A consecuencia de esta reforma el número de telegramas transmitidos excedió en una tercera parte al del año anterior, llegando á la fabulosa suma de 30 millones.

Los «postal orders», especie de papel moneda para pequeñas sumas y que se convierte en metálico en cualquiera de las administraciones de correos del Reino Unido, han tenido un aumento extraordinario. Desde que se creó este facilísimo medio de cambio, no hay inglés que emplee la letra de cambio cuando tiene que remitir de un condado á otro unos cuantos chelines y algunas veces unas cuantas libras.

Desde 1.º de mayo de 1886 rige el sistema de seguros postales: mediante un recargo de uno ó dos peniques, según los casos, el remitente de una carta ó de un paquete postal, conteniendo valores, tiene derecho á su indemnizacion total. En diez meses se hicieron 105.677 seguros de cartas y 264.714 de paquetes postales. Las sumas reclamadas á título de indemnizacion ascendieron á 13 libras y 13 chelines para las primeras y 140 libras para los segundos, lo cual prueba la excelente organizacion del servicio.

La negligencia del público aumenta á medida que la administracion demuestra más solicitud por sus intereses. El número de cartas, tarjetas y paquetes enviados con direccion equivocada ó sin direccion ó sin franqueo se elevó en 1886 á 14.215 mil 900. Algunas de las cartas contenian documentos de interés personal, billetes del Banco de Inglaterra, títulos de la Deuda, cheques y otros papeles de valor. No dice la Memoria á cuánto asciende la cifra representada por estos descuidos, limitándose á consignar solamente que se eleva á algunos miles de libras esterlinas.

El ministro que firma este interesante documento se felicita de que el público inglés vaya abandonando la costumbre de confiar al correo pájaros vivos, hortalizas, paquetes de manteca y otros objetos por el estilo. Las memorias anteriores registran casos curiosísimos: por ejemplo el de un loro vivo depositado sobre la tapa de un buzón con un papel sujeto á una de las patas con la direccion y los sellos correspondientes al peso del animalito.

La costumbre, sin embargo, no ha desaparecido por completo. En 1886 se han enviado por el correo ratoneras con ratones, por supuesto, y tarros descubiertos de jarabe de limón con enjambres de abejas.

El día en que estos tarros fueron depositados en los buzones de la central de Londres, estuvo en poco que no saliesen los correos de la capital. Los pobres empleados fueron acibillados por los terribles insectos. Costó gran trabajo despejar el edificio de aquella invasion; al cabo de dos semanas todavía quedaban restos de ella.

*Los diluvios modernos.*—Hay un país en Africa donde llueve de un modo inusitado de que no hay ejemplo en ningun otro punto del mundo conocido; y lo prueba una correspondencia del doctor Traversi sobre el resultado de sus observaciones meteorológicas, llevadas á cabo en las altas planicies de la Abisinia, en Dildilla ó Entoto.

La posicion geográfica de la localidad correspondia al noveno paralelo y la altura sobre el nivel de los mares es de unos 3.000 metros. Las lluvias torrenciales no duran allí más que la época en que coinciden nuestros grandes calores, es decir, desde fines de Junio á primeros de Setiembre, bajo la accion sin duda de un fuerte viento N. O., que no cesa hasta desaparecer las aguas en que cambia al cuadrante S E.

Las lluvias son tan continuadas y extraordinarias que convierten en anchos rios, no ya las vegas, sino las menores depresiones de terreno llano, comprendiendo el observador que tal fenómeno es una reproduccion exacta de lo que debieron ser aquellos diluvios de los tiempos primitivos, ó sea cuando se formó la costra terrestre con sus profundos barrancos, sus grandes cuencas hidrográficas y anchas vegas, de que hay tantos ejemplos en el planeta que habitamos. No escasean tampoco las tormentas de granizo, que en ocasiones cambian el efecto panorámico del país, asemejándole á una region alpina cubierta de nieve; tal sucedió, según la correspondencia aludida, el 3 de Agosto del año pasado.

La circulación por los campos se hace casi imposible, pues la arcilla de que está formado el terreno se ablanda tanto en los puntos bajos y se manifiesta tan resbaladiza en las eminencias, que no es fácil dar un paso sin atascarse en el lodo ó caer escurriéndose al menor esfuerzo para sostener el equilibrio sobre aquel piso, que parece cubierto de una capa de jabón blando, haciendo imposible la marcha hasta para los cuadrúpedos.

Las observaciones pluviométricas anotadas por el citado doctor, acusan que la lluvia, medida en centímetros cúbicos, era ordinariamente de 75 á 90 por día; pero hubo varios en que cayeron 300 y aun 700 centímetros cúbicos, elevándose todavía tan enorme cifra á 1.000 centímetros por cada veinticuatro horas durante tres días, cuyos fechas no precisa la carta que tenemos á la vista.

Los cambios de temperatura suelen ser muy grandes en ocasiones; pero comunemente se mantiene entre los 7 y 14 grados centígrados mientras duran las lluvias persistentes, alternando con el granizo; pero al cesar las aguas, es decir, en los días que cambia la estación, se pasa de uno á otro extremo de los rigores del clima general de España, que los indígenas resisten perfectamente sin más ropa que los pantalones de tela del país y una especie de abrigo «sobretudo», que constituye la verdadera prenda nacional. Las enfermedades del pecho, el reuma y las afecciones morbosas se agravan naturalmente en aquella estación de las lluvias por el frío y la humedad que reinan durante los cuatro meses que la constituyen.

Los naturales del país llaman el *Krempt* á este largo período de incesantes diluvios, en que unas veces llueve seguido en el día y otras veces sólo de noche y hay puntos, como en Ancober y Entoto, que no cayó una gota de agua en el novilunio. Por fin, la época de mayor exceso en las lluvias coincide, por regla general, con la segunda quincena de Agosto, es decir, al terminar tan rigurosa estación, gracias á la cual lleva el río Nilo tan prodigiosa cantidad de aguas.

*Regalo espléndido.*—En Chicago se exhibe y llama bastante la atención una exquisita obra de arte que una sociedad bohemia de aquella ciudad se propone regalar á la bella esposa del presidente Cleveland.

Es un collar con su medallón, representando aquél una sarta de estrellas y éste un águila americana con tres flechas en las garras y posadas sobre un escudo, todo ello de oro y piedras preciosas bohemias, muy artísticamente dispuestas y engarzadas.

Los ojos del águila están formados por dos brillantes granates, y el cuerpo todo de piedras de lo mismo, de matices más ó menos subidos, combinados con tal arte, que reproducen por modo perfecto al rapaz y noble volátil. Las flechas son de oro, y en el escudo las barras son de granates y de estrellas de esmeraldas.

El collar está constituido por treinta y ocho estrellas, formadas cada cual de doce granates, y representan los Estados de la Unión americana, y cuarenta y ocho granates gruesos de idéntico tamaño y color.

Esta preciosa obra de arte está encerrada en un magnífico estuche de tafete que lleva una inscripción adecuada en bohemio y en inglés, y en la parte interior de la tapa dos hermosas fotografías de la ciudad de Praga.

—Se ha dado orden para que en el arsenal de la Carraca se construyan un cru-

cero de 7.000 toneladas de desplazamiento y dos cañoneros sistema Tallerie de 500.

—El marqués de Comillas ha hecho un donativo de 12.000 duros para contruir en Santander un edificio destinado á escuelas públicas.

—Práblemente este mes deben embarcarse en Ferrol, con destino á Lóndres, 28 oficiales de mar y 130 marineros, para tripular los cruceros «Isla de Cuba» é «Isla de Luzon», que se construyen en Inglaterra.

## Gaceta

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 15.9° centígrados. A las tres de la tarde 19.0°.

La máxima fué de 20.0° y la mínima de 10.4°. El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 767.2 m. y á las tres de la tarde 764.8 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 84 y á las tres de la tarde 57. Tension del vapor á las nueve de la mañana 11.4 y á las tres de la tarde 9.1.

Buen tiempo.

### ¡ACABEMOS!

Publica el *Zorro* en su número del sábado, un diálogo i-literario que á primera vista parece una paparrucha dictada por una mollera en visible decadencia, y mirado despacio, parece lo mismo.

Es lástima, mucha lástima que ese *papelucho* pierda el tiempo en crear, cuando sin salirse de su propia casa encontraría tanto y tanto bueno que copiar.

Y sino haga la prueba. Extienda la mirada en rededor suyo y, si no es ciego, dará de seguro con gran número de tipos y figuras en alto grado repugnantes, y hasta con el mismísimo *naturalismo* con toda su hedionda desnudez, que le suministrará materia *selecta* y abundante con que satisfacer el estragado paladar de sus habituales lectores.

Mas si el *Zorro*, de puro revolcarse en el cieno, no sabe ya distinguir entre lo bueno y lo malo, no se apure por esto. Nosotros conocemos á quien con mucho gusto y fina voluntad le guiará en la noble empresa en que, al parecer, anda empeñado el *papelucho*. Con qué, avisen ustedes, y caiga quien caiga.

Detenido.—En la mañana de ayer fué puesto en libertad, el sujeto que por orden del Sr. Juez de Instrucción fué detenido en la noche del viernes último.

Procesion.—Tuvo ayer tarde efecto en medio del mayor orden y compostura, la del Santísimo Rosario que anunciamos el sábado.

Exposicion.—Es notable por más de un concepto la de la miel del Apiarío de nuestro amigo el Sr. Andreu. Llamamos acerca de ella la atención de nuestros lectores; ciertamente es muy digna de ser visitada, y seguro es también que aquel rico producto merecerá por su buena calidad y precio equitativo el favor del público. Véase la sección de anuncios.

Al Ayuntamiento.—Los artículos de primera necesidad están cada vez más caros; teniendo esto en cuenta ¿no podría la Corporación municipal aumentar el socorro que da á los presos en las Cárcels de este partido? Porque la verdad es que la *media peseta* que ahora perciben no alcanza ciertamente á llenar las más perentorias necesidades.

Es asunto que recomendamos al estudio de los señores Concejales.

De paseo.—Aprovechando el sol espléndido y agradable temperatura de que ayer disfrutamos, fueron muchas las familias de esta ciudad que salieron al campo á *echar una cana al aire* como vulgarmente se dice. Que por muchos años.

Defunciones.—Después de penosa enfermedad falleció en la tarde de ayer doña Juana Mercadal y Pons esposa y madre respectiva de nuestros queridos amigos don Juan Sintés panadero y del dueño del establecimiento de muebles de la calle del Castillo, Sr. Sintés.

El entierro ha tenido lugar esta tarde acompañando el cadáver á su última morada multitud de amigos de la familia á la cual lo mismo que á los Sres. Sintés padre é hijo enviamos nuestro más sentido pésame por la pérdida que acaba de experimentar.

—En la mañana de hoy ha fallecido en Alayor la Hermana Carmelita Sor María de Jesús Muñoz y Martí de treinta y seis años de edad natural de esta ciudad.

—Y en la madrugada de hoy en Ciudadela la opulenta capitalista Sra. D.<sup>a</sup> Josefa Botey.

E. P. D.

Teatro.—En vista del buen resultado alcanzado en los ensayos por la orquesta, podemos dar por seguro que el jueves próximo hará su debut la compañía lirico-italiana, poniéndose en escena «Los Ugonotes».

El cuerpo de coros ha dado principio hoy, á los ensayos de la ópera «La Africana».

Lazareto.—Al anoecer de ayer fondeó en aguas de dicho establecimiento para purgar cuarentena procedente de Fenicia la polaca goleta italiana «Adelina».

Contribucion.—Se ha anunciado la cobranza del segundo trimestre de la contribucion, habiéndose señalado los días siguientes:

Mahon y Ciudadela del primero al seis inclusive del mes de Noviembre.

Alayor del ocho al trece.

Mercadal del quince al diez y ocho.

Ferrerías del cinco al siete.

Villa-Carlos del nueve al once.

Admision de socios.—La friolera de ciento veinte y un socios fueron admitidos ayer en el casino «El Recreo».

Correos.—A hora de itinerario ha salido hoy de Palma el vapor «Menorca».

—Debido á temporal no ha llegado á Palma el de Valencia.

Convocatoria.—Para el día tres de Noviembre próximo el Sr. Gobernador de la Provincia convoca á la Diputación Provincial para inaugurar sus sesiones ordinarias semestrales.

Bendicion de una imagen.—En la mañana de hoy S. E. I. el Obispo diocesano, ha bendecido una imagen de la Virgen milagrosa, adquirida recientemente para ser venerada en uno de los altares laterales de la iglesia de San José. Han sido padrinos en tan piadosa ceremonia, D. Fernando Saura y Font y su señora esposa.

Salida.—Terminada la revista, salió ayer para Palma el Jefe de Telégrafos D. Antonio Gralla.

Alumbrado público.—El sábado quedó establecido en el vecino pueblo de San Luis. Celebramos la mejora, á la que tenía ciertamente derecho aquel vecindario. Ahora falta que se conceda igual beneficio á San Clemente, lo cual no creemos difícil.

Extraccion de ganado.—Nada ménos que cuatrocientos cerdos recibió ayer tarde en la bahía de Alcudia, el vapor-correo «Nuevo-Mahonés».

Algarrobas.—Este año ha sido muy abundante la cosecha de algarrobas en Ibiza, siendo ya varios los buques de aquella matrícula llegados á este puerto con cargamento de dicho fruto.

El precio de venta en esta ciudad es de cuatro pesetas el quintal.

Confirmacion.—Continuando la Pastoral visita, el Excmo. é Ilmo. Obispo diocesano administró ayer el Sacramento de la Confirmacion en el vecino pueblo de San Clemente.

Dicho Sacramento fué administrado á diez y ocho niños, apadrinando el acto D. Juan Amorós y su señora esposa.

Jubileo Sacerdotal.—Ayer fueron embarcados para Barcelona, los objetos que los católicos menorquines dedican á la Santidad de Leon XIII con motivo de sus Bodas de Oro. Aunque reducidísima y pobre esta Diócesis, no cabe dudar que figurará dignamente en la Exposicion Vaticana á que acuden llenos de fé y entusiasmo los pueblos todos del mundo católico.

Mercantil.—Escriben de Odessa que el movimiento de transporte de trigo en las vías férreas de la Rusia Meridional es tan excesivo, que no basta de mucho el material existente en las líneas para realizarlo. Hasta en las estaciones de ménos importancia hay acopiado tanto grano, que se ha tenido que colocar en los andenes y terrenos contiguos. Actualmente circulan por las líneas citadas de 28 á 30 trenes diarios cargados exclusivamente de trigo, y con el fin de evitar el conflicto, los directores de las líneas de la Rusia Meridional han suplicado á los expedidores que suspendan sus envíos en las estaciones, porque no hay sitio en que recibirlos, y para desalojar las mercancías con que están todas ocupadas por completo.

Astronomía.—El director del Observatorio del Cabo de Buena Esperanza ha calculado que la estrella más próxima á nosotros era la estrella principal de la constelacion de Centauro.

Ahora bien: si se pudiera construir un ferro-carril desde nuestro globo hasta tan apreciable *vecina*, un tren que marchara á razon de 100 kilómetros por hora necesitaría 48 millones de años para salvar esa distancia.

El viajero que pudiese realizar semejante ascension, pagaria 70.000 millones de pesetas, con arreglo á la tarifa ordinaria de los ferro-carriles, sin el menor exceso de equipaje.

Imprenta.—El «Gaulois» dice que S. S. Leon XIII, decidido á poner fin á todas las relaciones de su clero con impresores de Roma, ha comprado, por millon y medio de pesetas, el palacio Mighanelli, á fin de instalar en él una casa editorial y una gran imprenta para la publicacion de obras religiosas.

**Virtud de la cebolla.**—Los americanos atribuyen á las cebollas grandes virtudes somníferas. Se sirven también de ellas como remedio para las enfermedades nerviosas. Una jóven miss americana tiene una crisis nerviosa. Pronto le hacen respirar un puñado de cebollas cortadas, y encuentran alivio enseguida.

Hace tiempo que la cebolla está considerada como uno de los pontificantes más eficaces.

**Nuevo aceite.**—Un periódico de París recomienda á los artistas del género dramático un aceite esencial extraído de la cebolla, á fin de producirse el llanto en escena cuando lo tengan por conveniente.

El inventor de ese aceite, un judío norte americano, lo recomienda también «á los herederos.»

**Ventas.**—Los fabricantes de paños de Alcoy declaran que este año han vendido la décima parte de lo que vendieron el anterior, debido al crítico período que atraviesa en España la industria pañera. Para remediar tan angustiosa situación piden al Gobierno que en los suministros para la tropa no se señale como condicion expresa la de que ciertos paños sean de Béjar.

**Hemorragias nasales.**—Contra la epistaxis ó salida de sangre por las narices, hay un remedio sencillísimo; éste consiste en hacer ejecutar á la mandíbula inferior movimientos vigorosos de masticación, para lo cual se coloca en la boca una bolita de papel y se ordena al paciente que mastique fuertemente. Ordinariamente se cohibe la hemorragia al poco rato.

**Timo.**—«La Dinastía» de Barcelona dá cuenta de un nuevo timo ideado por un prestamista de aquella capital.

Un niño de 13 años llevó á empeñar varias joyas sustraídas de su casa.

Siguiendo la costumbre puesta en práctica en aquella agencia de préstamos desde algun tiempo á esta parte, le dieron al muchacho 49 pesetas por unas prendas y joyas que habían sido valoradas en seis pesetas.

El objeto que se proponen los que esto hacen es muy sencillo.

Cuando el dueño se presenta á reclamar los objetos, en vez de entregárselos, se le dice que han sufrido estravío ó se le da otra disculpa, amenazándole con que si reclama, en último caso se le obligará á pagar los intereses de la cantidad prestada, mas la diferencia que existe entre el valor real del objeto que dejó en garantía y la cantidad que se le dió prestada.

**Vinolina.**—Un periódico científico llama la atención de los vinicultores acerca de una sustancia llamada *Vinolina*, que se vende en los comercios y se usa para dar color á los vinos, pretendiendo que procede de estos mismos ó de orujos y como á tal que es inofensiva. Como es completamente falso que dicha materia proceda del vino, ni que sea inofensiva, conviene que los agricultores se penetren de esta verdad y comprendan que no es sino una nueva sustancia que contribuye á desacreditar nuestros caldos y que constituye una falsificación penada por las leyes.

**Pasajeros.**—Los salidos ayer á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahónés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Juan Truyol, José M. Abadal, Juan García, Miguel Guardia, Francisco Tugores, Francisca Beumar, Antonio Rialp, Francisco Tuduri, Lorenzo Clut, José Aguiló, Francisco Manresa, José Rodríguez, Miguel Estela.

PARA BARCELONA

D. Antonio Batone y dos hijos, Juana Calduenell una hermana y dos hijas, Bartolomé Píris, José Cardona, María Cardona, Jaime Mezquida, Pedro Bernal, Herminigildo Torrala, A. Amengual, Juan Vidal, Eduardo Pons, Amalia Monterde, Antonio Bosch, Isidro Sanz, un individuo de tropa, Francisco Xial.—Total 34.

**Erratas.**—En nuestro artículo del sábado titulado «Protesta» se deslizaron algunos errores de caja; rectificaremos los dos principales: Donde dice... «la paz y tranquilidad con que aspira etc.», léase «la paz y tranquilidad á que aspira etc.» Y donde se lee «sospechar con SINCERIDAD», habíamos escrito «sospechar con TEMERIDAD.»

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 22.—2:15 t.

La Infanta D.<sup>a</sup> Eulalia se halla indispuesta desde hace algunos días. Algunos periódicos han supuesto que su enfermedad reviste carácter grave; pero informes oficiales permiten asegurar con fundamento que semejante indisposición no tiene importancia.

Madrid 22.—2:45 t.

El Sr. Cánovas del Castillo, ha cumplimentado hoy á la Reina Regente, permaneciendo hora y media en la Cámara de S. M. La augusta Señora se ha mostrado muy afectuosa en vez del Sr. Cánovas, habiéndose ofrecido á ser madrina en sus próximas bodas; y le ha rogado, además, se sirviera aceptar el título de Grandeza de España á que se había hecho acreedor por los relevantes servicios que tiene prestados á la Patria. El Sr. Cánovas ha declinado con mucha delicadeza el título de Castilla, fundándose en que de aceptar tan alto honor, tendría que sujetarse á la reelección de diputado, cosa que no considera conveniente por ser jefe de partido.

El enlace del Sr. Cánovas del Castillo, tendrá efecto el 27 ó el 30 del actual.

Madrid 22.—9:30 n.

Se da por cierto que caso de que la Información agrícola que se celebra en esta Corte, no ofrezca soluciones prácticas, según se esperaba, el Gobierno del Sr. Sagasta tomará la iniciativa en tan importante asunto sin atender para nada á ciertos exclusivismos de escuela.

Madrid 22.—9:45 n.

La prensa ocupándose en el ofrecimiento hecho por S. M. la Reina al Sr. Cánovas del Castillo, concediéndole el título de Grandeza de España, asegura que el ilustre jefe del partido conservador ha renunciado esta distinción por no perder el carácter de diputado.

Madrid 22.—9:50 n.

«La Correspondencia de España» publica un suelto de carácter oficioso, en el cual se insiste que las reformas políticas prometidas por el partido liberal, serán un hecho durante la próxima legislatura.

Se ha desmentido de una manera terminante, la noticia circulada por algunos periódicos respecto á haber pasado el Gobierno español á las demás potencias, invitándolas á celebrar una conferencia acerca de la cuestión Marroquí.

Madrid 22.—10:15 n.

Continúa la Información agrícola. En una de sus últimas sesiones ha hecho uso de la palabra el señor don Venancio González, exponiendo con minuciosidad de detalles la situación precaria porque atraviesa la provincia de Cuenca.

El Sr. Ruiz Castañeda ha combatido con elocuencia la elevación de derechos sobre los trigos.

El Sr. Lopez Martínez se ocupó en el estado de la ganadería en España.

Y el Sr. Allende Salazar pide un impuesto transitorio para el ganado.

Madrid 23.—12:30 madrug.

Ha tenido efecto la anunciada sesión en el Círculo Reformista de esta Corte. El Sr. Romero Robledo ha pronunciado un entusiasta discurso, mostrándose animado de halagüeñas esperanzas: elogió el progreso que se ha imprimido á la organización de

las fuerzas del partido reformista; manifestó que entre él y el Sr. Lopez Dominguez existe perfecta identidad de pensamiento, y que no puede estar lejos el día del triunfo para los reformistas; añadió que su partido levantaba la bandera de la moralidad en todos los órdenes, y se manifestó decidido partidario del proteccionismo; por último, el Sr. Romero Robledo defendió el turno de tres partidos en el disfrute del poder.

Madrid 23.—12:45 madrug.

El Sr. Lopez Dominguez en su discurso pronunciado en el Círculo Reformista, dijo que jamás romperá la union estrechísima que reina entre él y el Sr. Romero Robledo; añadió que una vez llamado al poder el partido reformista, sobrarian ex-ministros para ocupar los altos puestos, y ofreció cumplir todas y cada una de las promesas que tiene hechas. Concluyó el general Lopez Dominguez diciendo: «primero la patria, luego la libertad y la monarquía des-pues».

Madrid 23.—12:50 madrug.

También el Sr. Linares Rivas ha hecho uso de la palabra en el Círculo Reformista, manifestando que el Gobierno del Sr. Sagasta al ofrecer á la nación las reformas políticas que lleva inscritas en su bandera el partido que acandilla el Sr. Lopez Dominguez, fué con el objeto de desacreditarlas, lo cual no ha podido lograr ni logrará jamás; habló de la desercion del Sr. Becerra de las filas del reformismo; acusó de inmoralidad á la actual situación y censuró en términos enérgicos la política que ha venido desarrollando el Gabinete presidido por el Sr. Sagasta.

Madrid 23.—11:15 m.

La autoridad sorprendió anoche una partida de juego en una casa de la Carrera de San Gerónimo. Los jugadores huyeron precipitadamente, dejando las barajas, dinero y fichas.

Madrid 23.—11:30 m.

«El País», órgano del Sr. Ruiz Zorrilla, publica un violento artículo diciendo que la situación porque atraviesan los republicanos es de todo punto extrema, y en su consecuencia que las masas republicanas ó han de resignarse á ser impotentes comparsas de la monarquía, ó bien han de unirse en apretado haz para conquistar primero y sostener despues la república.

Madrid 23.—12:30 t.

Precedentes de París han llegado hoy á esta Corte el Sr. D. Cristino Martos y su señora esposa. En la estación fueron recibidos por gran número de amigos.

Telégramas de Lóndres dicen que el jefe del partido liberal de Inglaterra, Mr. Gladstone, se halla enfermo de alguna gravedad.

El Emperador Guillermo queriendo demostrar las intenciones pacíficas que abriga, ha dicho á los oficiales agregados á la Embajada española en Berlin, que no se turbará la paz europea.

Madrid 22.—10:30 n.

El Sr. Cánovas del Castillo ha asistido esta noche al Círculo Conservador, y con tal motivo la concurrencia de socios fué numerosísima. El ilustre jefe del partido conservador usó de la palabra manifestando su intensa gratitud por las inequívocas pruebas de afecto de que había sido objeto por parte de sus amigos y correligionarios, y entrando luego en el terreno de la política,

dijo: que aprueba en un todo la brillante campaña que durante el verano ha sostenido la prensa conservadora; explica como por su presencia en el extranjero han podido los corresponsales atribuirle un optimismo que no sentía; declaró que todo hace esperar con fundamento la paz de que está tan necesitada la Patria y la estabilidad de las Instituciones, toda vez que la Monarquía ahonda cada día más las raíces; defendió al partido de los ataques que le dirigen los reformistas y republicanos por la actitud que guarda para con el gobierno, diciendo que lo que estos adversarios han dado en llamarle benevolencia, es tan solo el cumplimiento de un deber sacratísimo; censuró la conducta seguida por el Gabinete que preside el Sr. Sagasta en la cuestión de Marruecos; combatió los proyectos militares del general Casola, los del Jurado y del sufragio universal; manifestó que cree muy peligrosas para España las ideas económicas que acarician los actuales gobernantes; demostró que para el mejor régimen de la nación lo importante era que todos los liberales formaran un solo partido, y que hoy por hoy el verdadero partido liberal español era aquel en que figuran hombres tan poco sospechosos como los Sres. Martos, Montero Rios, Moret, Becerra y otros; y terminó asegurando que nadie disputa la existencia única del partido conservador. Las palabras del Sr. Cánovas fueron acogidas por el numeroso y escogido auditorio con grandes y estrepitosos aplausos.

Madrid 23.—11 n.

Llegó á Cádiz sin la menor novedad el vapor «Habana», correo procedente de Cuba y Puerto-Rico.

Mañana se firmará el convenio franco-inglés respecto á la neutralización del canal de Suez.

Madrid 23.—11:25 n.

El Sr. Beranger al tomar posesion de la Presidencia de la Junta directiva del «Casino de Madrid», ha pronunciado un discurso manifestando que tiene á mucha honra ocupar aquel cargo.

Por orden gubernativa ha sido cerrado el «Casino popular de Madrid.»

Madrid 24.—10:30 m.

Asegúrase que el Consejo de Ministros que se celebre hoy será esencialmente político.

Ha sido aplazada la combinacion de gobernadores.

Madrid 24.—11:10 m.

El Sr. Martos opina que ha conseguido un gran éxito el viaje de su majestad la Reina Regente: que el orden perfecto en toda la nación ha aumentado el prestigio del Gobierno y no existe ningun fundamento para la crisis; que la permanencia del partido liberal en el poder será larga, pues debe realizar las reformas que tiene proyectadas y hacer luego un ensayo de su aplicacion y que despues subirán al poder los conservadores.

Madrid 24.—1:2 t.

Londres.—Gran meeting plaza Trafalgar al que han concurrido más de veinte mil obreros, habiéndose pronunciado elocuentísimos discursos. La policia sostuvo ruda lucha para apoderarse de una bandera roja.

# MIEL DEL APIARIO DEL SR. ANDREU

Gran exposicion en la tienda de **QUICUS** Calle del Castillo

**A precios baratísimos**

## Seccion comercial

Barcelona 22.—4'20 t.	
4 por ciento int.	66'72
4 por ciento Exterior.	68'35
4 por ciento amortizable..	83'00
B. H. de Cuba emision de 1880.	00'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	97'00
B. H. Colonial . . . . .	49'50
F. C. de Barcelona á Fran- cia . . . . .	35'50
F. del N. de España . . . . .	74'50
Orensés. . . . .	11'00
F. C. Tarrag. B. y Francia. . . . .	60'00
Id. Norte. . . . .	74'50
Id. C. de Medina á O. y Vigo. . . . .	30'50
Id. Almansa. . . . .	69'25
Obligaciones Trasatlántica. . . . .	93'00
Madrid 22.	
4 p.00 Interior. . . . .	66'80
4 p.0000 Exterior . . . . .	00'00
4 p.0000 amortizable. . . . .	83'15
Bills. Hipots. de Cuba Emi- sion de 1886 . . . . .	96'90
BOLSIN	
Barcelona 23.—10'15 n.	
4 por ciento Interior. . . . .	66'85
4 por 100 exterior. . . . .	68'50

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

S. Rafael Arcángel y S. Martiriano obispo y mártir

*Mañana se hace la visita á Ntra Sra. de la Buena nueva en Gracia*

### Santo de mañana

Stos. Crispin y Crispiano mártires

## Movimiento del Puerto.

Despachados el 22

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Miguel Tudurí con 21 trips. efs. y la correspondencia.

†

DOÑA

## JUANA MERCADAL Y PONS

FALLECIÓ

EN LA TARDE DE AYER Á LA EDAD DE 64 AÑOS

Q. E. P. D.

Su aflijido esposo D. Juan Sintes y Comellas, hijos, hijas, hijos políticos, hermana, y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruega la tengan presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde dándose después por despedido el duelo.

Casa mortuoria calle de Buen Aire 39, horno.

Mahon 24 de Octubre de 1887.

Entrados el 22

De Pollensa laud «Leonor» patron Rafael Covas con 3 trips. 1 pas. carbon y efs.  
De Barcelona joveque «Esperanza» patron Miguel Ládico con 5 trips. 1 pas. harina y efs:

el 23

De Femia polacra goleta Italiana «Adelina» Cap. D. Pedro Paroneli con 7 trips. y altramuces.

De Ibiza laud «Santísima Trinidad» patron Bartolomé Marí con 6 trips. 4 pas. y algarrobas.

## PÉRDIDA

La persona que haya encontrado un anillo de oro con una piedra esmaltada lo presente en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificación.

## MAQUINAS

En la calle del Horno número 44 las hay para alquilar propias para la confeccion de enbudidos.

## PARA VENDER

Lo están en buen estado unas balanzas pequeñas y otras grandes, de laton. Informarán calle del Sol n.º 76.

## RON Y COÑAC

SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén n.º 25 Ram-  
pa de la Abundancia.

## PÉRDIDA

Un cuchillo con mango de acero plateado se extravió el domingo desde el Cos de Gracia hasta el muelle bajando por la cuesta de la Miranda, se ruega á quien lo haya encontrado se sirva entregarlo en esta imprenta; se le darán las gracias ó una gratificación.

# GRAN LIQUIDACION Y GRAN BARATURA DE GÉNEROS

PROCEDENTES DE LA QUIEBRA DE LA GRAN CASA WOLCHY Y COMP.<sup>a</sup> DE PARÍS LONDRES Y BERLIN

## en el establecimiento del Sr. Rotger

16, CALLE ARRAVALETA, 16

Habiendo llegado de Barcelona el dueño mencionado y habiendo traído un grande y variado surtido de géneros de alta novedad del país y del estranero los que se ofrecen al respetable público, los que verán espuestos en los escaparates y en dicho establecimiento. Como verán que pongo algunos -  
continuacion.

Un grandioso surtido lanas para vestidos de Sra. doble ancho  
300 Refajos pañete con bonitas cenefas y guarniciones  
Un grande y variado surtido pañuelos punto lana  
Bonitos y variados estracanes para adornos y otros usos  
Una gran coleccion de terciopelos labrados modernos  
Grandioso surtido lanas armure doble ancho  
Bonita coleccion lanas cuadros mohair doble ancho  
Felpas de seda lisas y moiré novedad  
Charpas para Sra. lanas rayadas novedad percalinas inglesas, razos de algodony de seda en todos colores y un gran surtido de otros géneros que en contrarán en dicho establecimiento.

á 2 pesetas cana.  
á 4 pesetas uno.  
á 6 reales vellon.  
» 3 » 1/2 » palmo.  
» 14 » » cana.  
» 8 » » cana.  
» 12 » » cana.  
» 5 » y 6 reales palmo.

que en contrarán en dicho establecimiento.